

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 212

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00)

MAHON, SÁBADO 22 JUNIO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

El asunto del día

Es la disolución de la segunda Duma, pues es el principal tema de que se habla y escribe en los momentos actuales.

Parece que el jefe del Gobierno del Czar, Mr. Stolypin, había dado un plazo al comité de la Duma encargado de examinar el asunto referente á los 45 diputados acusados de formar parte de un complot revolucionario y que habiendo sabido dicho primer ministro que la mayoría de aquel Cuerpo legislativo estaba decidida á negar el permiso para el procesamiento de aquellos diputados, convocó inmediatamente el gran Consejo del imperio, el cual aprobó por unanimidad la disolución de la Asamblea popular.

Después de este acuerdo del Consejo citado ordenó el jefe del Gobierno del Czar el cierre inmediato del palacio de Touride, muriendo, en consecuencia, la segunda Duma.

Por evitar el mal efecto que esta disolución debe necesariamente producir en una grandísima parte del imperio ruso dió Nicolás II un ukase, en el cual, después de detallar las numerosas razones que ha tenido para disolver la Asamblea nacional y hacer constar que gran número de diputados en lugar de cumplir sus deberes de representantes del pueblo no hacían más que conspirar contra la Monarquía, señala la fecha de 1.º de septiembre de este año para la elección del nuevo Parlamento y la del 1.º de noviembre próximo para su reunión en San Petersburgo.

Mientras se publicaba el citado ukase llegaban, procedentes de Ksar-koie-Selo, para reforzar la guarnición de la capital dos regimientos completos en pie de guerra de la guardia imperial.

Declara también en su decreto el emperador Nicolás II que en breve se reformará la ley electoral en el sentido de que sean elegidos miembros de la Duma personalidades de verdadera nacionalidad rusa, de reconocida ilustración y en especial, y dicho en términos vulgares, que tengan algo que perder.

La nueva ley electoral se basará en las experiencias hechas hasta ahora en Rusia con el sistema parlamentario.

Según los últimos telegramas que se reciben de los grandes centros de población del imperio reina en ellos una calma que más que verdadera es ficticia, resultado de que una parte considerable del país que está ya aburrida de tanto terrorismo y á que con el Gobierno está todo el ejército dispuesto á mantener á cualquier precio el orden público y apoyará á las instituciones.

El partido, al que pertenecen la gran mayoría de los obreros, se mantiene quieto porque no tiene otro remedio, pero deseando ocasión propicia para manifestar su indignación, que ha aumentado la circunstancia de haber decretado las autoridades el arresto de los 45 diputados acusa-

dos de complotistas contra el Czar.

Aunque la disolución de la segunda Duma era ya cosa prevista no ha dejado este nuevo acto de absolutismo de causar en buena parte de Rusia y fuera de ella penosísima impresión.

La prensa radical de todas las naciones de Europa, especialmente la de Inglaterra, censura amargamente el modo de obrar de Nicolás II y de sus consejeros, augurándoles muchísimas calamidades y días tristes y sangrientos (como no se ha visto aún) para la desgraciada y oprimida nación rusa.

El Japón en el Extremo Oriente

Se ha colocado el Japón á la cabeza de los pueblos del Extremo Oriente con infinita audacia, y no se descuida medio alguno para llevar á cabo su misión. Nos ocupábamos poco en el mundo de los japoneses creyendo que se ocupaban sólo en imitar á Europa y á los Estados Unidos: hacían más.

Tanto han imitado, tan bien han tomado lo interior y lo exterior de los principales inventos y conquistas modernas, tanto les han aplicado la teoría á la práctica y el espíritu á la letra, que tras algunos tropiezos incurrirá prácticamente más instructores que los oficiales del Japón. Los tres virreyes de la China, Chang Johe-ton, Yuan Shin-kai y Tseng han confiado á oficiales japoneses la enseñanza de las tropas, y puede asegurarse que los vencedores de Port-Arthur y Mukden cumplirán satisfactoriamente su cometido. En pocos años tendrá China tres ejércitos y poseerá un armamento moderno y homogéneo, gracias á las instrucciones del Japón.

No llevarán en adelante los «yong» (nombre que se da á los soldados chinos) esos caracteres que tontamente vitables ha llegado á digerir una civilización bien distinta de la suya nativa.

Orgulloso se muestra ahora del éxito y hasta un poco desdeñoso de los críticos occidentales. Su obra es llamar hacia sí toda la raza amarilla, y decirle: Te voy á enseñar cómo puedes elevarte al nivel de la raza blanca.

Ya no es posible dudar que el Japón se ha convertido en reformador de la China; el cerebro de ésta se está formando ahora en las escuelas japonesas, pues á ellas concurren 14.000 estudiantes chinos.

El ejército del Celeste Imperio no ostentan hoy en su pecho y su espalda, significativos fanfarrones del valor; el viejo ejército chino desaparece para transformarse en batallones á la moderna como los que vencieron á Rusia.

Las glorias militares no lo son todo en esos pueblos: más sólidas ventajas se ha preparado el Japón á recoger. Sus escuelas comerciales están dando pléyades de traficantes y de industriales que ya causan un pequeña inquietud á los ingleses,

polio del comercio en China. Los japoneses han creado fábricas de tejidos de algodón en Shanghai, de jabón y fósforos en Hankow. Unidos á los chinos han establecido fábricas á la moderna de vidrio, de papel, de manufacturas de ramio; han fundado un banco chino-japonés y han comprado un ferrocarril transmanchuriano.

Manifiéstase potente su actividad en los negocios marítimos por la presencia de su pabellón en todas las costas y en las aguas interiores de la China, en las costas del Pacífico, del Canadá, de los Estados Unidos, de Méjico, de las Filipinas, de la Australia, de Ceilán, de la India y hasta en Europa se le ve en los puertos de Francia, de Inglaterra y de Bélgica. La Nipon Yuro Kaisha, la Togo Kisen Kaisha, y la Osaka Shoren Kaisha son las grandes compañías que desarrollan el comercio japonés, y hacen la competencia á las poderosas empresas europeas y americanas.

Para conseguir vías férreas, carreteras, arsenales, China se inspira en los ingenieros japoneses; lo que no se hace en China se hace en el Japón; sus astilleros no descansan; recientemente han construido los de Kawaraki una docena de cañoneros para China, á pesar de que ésta posee astilleros (los de Faunham, en Shanghai), pero prefieren la obra japonesa.

Hay otro campo en el cual muestra el Japón su actividad; la higiene y la medicina, que han de transformar toda una raza. En la Universidad de Wareda hay una sección para jóvenes japoneses que estudian medicina, á fin de practicarla en el Extremo Oriente; aprenden la lengua del país en que han de establecerse. Una sucursal de esta enseñanza acaba de inaugurarse en Osaka, y ya han salido 86 médicos para el extranjero; 48 á Corea, 35 á China, uno á Siam, otro á Australia y cuatro á las islas del Jueves.

Estas son las artes que emplea el Japón para extender su influjo en el Extremo Oriente; ¡y parecía que sólo pensaba en sí mismo!

A pesar de los esfuerzos de Roosevelt, sigue en pie el conflicto yanqui-japonés. La correcta actitud que en esta ocasión ha seguido el gobierno de Tokio no ha sido apreciada por los californianos en su justo valor, y al consentimiento prestado por aquél á la pretensión americana de prohibir la inmigración japonesa en los Estados Unidos, han respondido las autoridades y habitantes de San Francisco de California con el asalto y saqueo de dos restaurantes y de dos casas de baños propiedad de japoneses, acreciendo el odio contra éstos.

Esta situación no puede prolongarse por mucho tiempo; el gobierno japonés aunque reconoce los buenos deseos que animan á Roosevelt y á sus ministros contra los odios de raza de los californianos, no puede dejar indefensos á sus súbditos y está decidido á solucionar el conflicto.

Los informes oficiales tratan de quitar importancia á la cuestión; pero, á pesar de ello, los japoneses perjudicados han solicitado de su representante en los Estados Unidos, vizconde Aoki, la formación de la reclamación oportuna de daños y perjuicios, á la cual ha accedido aquél.

Si á estos hechos se une el progreso del *boycotage* escolar que las autoridades californianas realizan con los niños de raza amarilla, puede calcularse el exagerado optimismo de las declaraciones oficiales.

Por otra parte, el gobierno japonés se ve censurado por los partidos de oposición, que le acusan de débil al no reclamar enérgicamente de los yanquis la solución de este estado de cosas.

Así el vizconde Tani declaró días pasados en la Cámara de los Pares que la persecución á los japoneses en San Francisco es ya intolerable, y que si la diplomacia no consigue obtener una solución satisfactoria, el único recurso serán las armas, para lo cual todos los japoneses están firmemente decididos.

La comisión ejecutiva del partido progresista japonés aceptó el día 10 de junio la resolución siguiente:

«Los actos anti-japoneses no son pasajeros y el gobierno de Washington debe ser considerado como responsable de no evitar tales atentados. La actitud del gobierno yanqui ha sido hasta la fecha poco satisfactoria. Es necesaria la adopción de medidas convenientes para mantener la dignidad nacional y asegurar, de manera permanente, la protección de los derechos y bienes de nuestros nacionales en América.»

Estas consideraciones demuestran que la opinión japonesa se halla fuertemente excitada y que su indignación no ejerce sobre el gobierno tan débil influencia como suponen quienes creen en los artificiosos informes oficiales.

Las miras del Japón pueden muy fácilmente convertirse en hechos prácticos si muy pronto no logran los norteamericanos solucionar el conflicto, en vez de acrecer cada día los motivos para lanzar á la lucha al imperio del Mikado.

CONGRESO

Se reanuda el debate.—Discurso de Salmerón.—Energía

Cumplido el período de ruegos y preguntas, entró en la orden del día reanudándose el debate sobre el mensaje de la Corona.

Pidió la palabra el señor Salmerón notándose un movimiento de expectación en toda la Cámara.

El discurso pronunciado por el jefe republicano fué muy extenso, y algunos de sus principales párrafos tienen acento de grandísima energía.

Comenzó el discurso haciendo un elogio cumplido á la Solidaridad á la que se adhería por completo, y se confía que en ella está la salvación de la patria. Dijo que aquella Solidaridad era amplia, tan amplia que en ella cabían todas las ideas, pues en la misma podían

figurar todos los que tuviesen sinceridad en sus convicciones y amasen y respetasen la voluntad del pueblo.

Increpó duramente á los que han querido menospreciar á los diputados que han venido al Congreso, representando la Solidaridad.

El señor Salmerón extendióse bajo este concepto en muchas consideraciones.

Dirigiéndose á la Cámara definió eloquentemente el fin que se propone la Solidaridad y dijo que éste era un movimiento hondamente revolucionario, más revolucionario de lo que pueda imaginarse.

Todos enemigos del régimen

El señor Salmerón continuó su discurso promoviendo frases enérgicas que causaron viva emoción en la Cámara.

Dijo que todos los diputados que han venido representando la Solidaridad son enemigos declarados del régimen.

El orador atacó rudamente á éste, acusándole de autor de todas las desdichas de España.

Estas palabras de Salmerón provocaron en la Cámara enérgicas protestas.

El señor Salmerón continuó su discurso diciendo que Solidaridad proseguirá su movimiento, encaminado á derrocar el régimen, y apelará á la insurrección si es necesario hasta conseguir el triunfo de lo que piden y defienden.

Añade que los diputados solidarios no piden solamente para sí sino que se conceda por igual á todas las regiones de España.

La región catalana.—El programa del Tivoli.—Maciá y el ejército

El señor Salmerón continuó su enérgico discurso, exponiendo la demanda de la Solidaridad.

Refiriéndose á lo que ésta defiende, dice que los solidarios han ido al Congreso á pedir la personalidad de la región catalana, y que se cumpla el programa aprobado en el teatro Tivoli.

El orador extendióse también en gran número de consideraciones y terminó su discurso, pidiendo que se reintegre en el Ejército al Sr. Maciá, que tuvo que pedir el retiro para ser elegido por el pueblo.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Juan Pbro. y Senón.

Sol.—Sale á las 4 h. 21 m. mañana, pónese á las 7 h. 20 m. tarde.

Luna.—Sale á las 5 h. 48 m. tarde, pónese á las 2 h. 45 m. madrugada.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—Sale para Barcelona con escalas á las seis de la mañana.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, cerradas por ser día festivo.

Giro Mutuo.—Cerrado.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 9 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Por tratar de un paisano y querido amigo y correligionario nuestro, reproducimos el siguiente artículo que publica *Mercurio*, Revista Comercial Ibero-Americana, que ve la luz en Barcelona:

Expedición al Africa OCCIDENTAL ESPAÑOLA á bordo del vapor «Violeta»

Especialmente invitado «Mercurio» por el capitán del vapor español *Violeta*, D. Francisco Arguimbau, tuvimos el gusto de asistir el domingo, día 9 del actual, á una fiesta organizada en honor de la prensa con motivo de su primer viaje de regreso de los mares del Africa Occidental Española.

El objetivo mercantil y patriótico de la expedición llevada á efecto por el señor Arguimbau, está en los resultados prácticos obtenidos explorando los bancos, fondos y estaciones pesqueras de aquella extensa faja que comprende unas 143 leguas de costa desde el Cabo Bajador al Cabo Blanco, sujeta á la soberanía de España y cuyos límites se regularon por la convención franco española de 1900.

Los bancos y estaciones pesqueras explorados por nuestro compatriota, pueden y deben ser base para futuras factorías comerciales, en la bahía de Cintra especialmente, poblada de frondosa vegetación tropical y con manantial de agua potable abundante y en los puntos estratégicos de las bahías del Oeste y parte oriental de la del Galgo, ricas posesiones españolas, hoy completamente abandonadas.

Con el fin de dar á conocer prácticamente el alcance é importancia que reviste el fomento de las industrias del mar en el litoral sahariano, se organizó la visita á bordo aprovechando el servicio de canoas del «Real Club de Regatas» y la galantería del conocido exportador D. Alfredo Maristany, que puso á disposición de los invitados su canoa automóvil *Adriana*.

En el puente y en el castillo de proa se había improvisado una modesta exposición de productos naturales africano-españoles.

Allí vimos diferentes capas de tierra vegetal, arcillas areniscas y calcáreas y otras tierras para la industria, piedras propias para la construcción, esponjas, goma silvestre, hierbas y raíces, recogido todo en la bahía del Oeste. La madera especial llamada hierro y arbustos de la bahía de Cintra.

En el grupo de productos recogidos en los bajos de Mahón, donde actualmente está embarrancado el *Jean Bart*, vimos varios y riquísimos ejemplares de mariscos y crustáceos.

De la parte oriental de la bahía del Galgo, que también pertenece á España, figuran distintos productos minerales y del mar.

Una completa colección de cueros de gacela, antilope, carnero, cabra y buey de las regiones del Drá y costa oriental del Sahara figura también.

De los productos del mar llama verdaderamente la atención la nutrida colección de pescado en vivo conducido en tres grandes viveros, donde el pescado se mueve en las mejores condiciones de vida y en su elemento natural.

El tipo capturado es la langosta real (*panulirus regius*) ó senegalense que en grandes cantidades existe en los fondos y bancos de pesca de la bahía del Oeste.

La carne de este crustáceo es riquísima y poco conocida en los grandes mercados del Mediterráneo. La cantidad pescada ha sido de unas nueve mil langostas, que estos días se han ido colocando en plaza.

En los viveros el lenguado (*solea lascaris*) de la bahía de Cintra y el berrugato (*Umbina ronchus*) de los bajos de Mahón y la exquisita Sama (*Deutera vulgaris*) de la bahía del Oeste.

Como pescado seco y salado figura la corbina (*Saivena aquila*) de Río de Oro y el berrugato que, no obstante la deficiente preparación á bordo, resulta un bacalao de mucha fibra y pastosidad y buen gusto, muy bien presentado.

Con hígados de gigas y rayas, que tanto abundan en aquellos mares, ha preparado el capitán Arguimbau un barril de aceite de pescado, cuyo valor comercial no se ha precisado aún.

Durante cuatro meses y diez días ha estado navegando el *Violeta*, siendo la salida del puerto de Sóller, de su matrícula, para Lanzarote, con objeto de embarcar á un práctico, y de allí directamente para la costa de Africa siguiendo para las bahías de Río de Oro, Oeste, Cintra y Ga'go, después de haber sido el el primer buque que acudió al auxilio del crucero francés *Jean Bart*.

En la bahía del Galgo celebró el capitán Arguimbau una conferencia con el director de pesquerías de Francia, monsieur Gruvel y en la del Oeste fué visitado á bordo por un oficial de la dotación de nuestro crucero *Alvaro de Bazán*.

La comida fué exclusivamente de pescado y carnes de Africa, figurando los dátiles y plátanos.

La mayor cordialidad reinó entre los comensales, compartiendo aquella comida de marino en plena brisa y en medio de la bahía.

Terminó el acto con breves frases del capitán Sr. Arguimbau y del armador Sr. Bernat.

Nuestro estimado director don José Puigdollers Maciá, con elocuente y sincera frase, recabó el apoyo entusiasta de la prensa á favor de las iniciativas particulares, generosas y grandes, cual la llevada á cabo con tanto éxito, con objeto de que todos contribuyamos á formar una España grande y próspera.

Pancistas.—Así como en religión lo que más abunda son los indiferentes, así también en política lo que más abunda son los pancistas.

Nos sugiere estas líneas la anunciada desaparición del órgano del partido liberal y especialmente del señor conde de Romanones, *El Diario Universal*, que en Madrid se publicaba. Mientras los liberales estuvieron en el poder, tuvo este periódico vida pujante y si no por la fuerza, al menos para ser bien vistos con sus superiores, la mayor parte de empleados eran suscriptores del mentado diario, y esto no lo decimos porque sí; esto sucedía en Mahón, y como en Mahón en toda España.

Cayó el partido liberal, subió Maura, y un diluvio de bajas llovieron sobre la redacción del órgano de los abstendidos, motivando su desaparición.

Lo propio había sucedido en épocas anteriores con *El Español*, órgano del señor Maura.

Por lo visto en España, los ideales políticos de los partidos turnantes duran lo que un ministerio.

O lo que es lo mismo, aquí el pancismo está en mayoría.

Enlace.—En la mañana de hoy se ha unido en indisoluble lazo matrimonial nuestro querido amigo don Juan Pons Moll con la joven y agraciada señorita D.ª Francisca Meliá Florit.

Al desear á los novios toda suerte

de felicidades en su nuevo estado, les enviamos nuestra más cordial enhorabuena que hacemos extensiva á las respectivas familias.

Casino Unión Republicana.—En la noche de hoy debutará en dicho casino el notable transformista é ilusionista moderno Cav. Pellerano.

La función de esta noche se compondrá de tres actos, uno de opereta en el cual se pondrá en escena «La Bailarina moderna».

Otro de Ilusionismo, otro de piezas de concierto, cantadas por nuestros paisanos los señores Barceló (tenor) Prats (barítono) y Goñalons (bajo) y por último la importantísima representación de «La Cabeza Parlante».

El precio de entrada con asiento para programa tan numeroso, cuesta sólo veinte y cinco céntimos.

Mañana habrá otra función y el lunes se despedirá del público el señor Pellerano, con escogidísimos programas en ambas.

En dicho casino además de finos licores y refrescos se servirán estos días ricos helados de vainilla á precios económicos.

Sports.—Mañana, domingo, comenzando á las tres de la tarde, se jugará en la plaza de la Explanada una partida de foot-ball entre un equipo de guardia marinas del crucero holandés *Friesland* y otro del «Club Mahonés de foot-ball».

Velada musical.—En la noche de hoy tendrá lugar en el Ateneo Científico Literario y Artístico de esta ciudad una velada musical en obsequio al señor comandante, jefes y oficiales y guardia marinas del crucero holandés *Friesland* surto en nuestro puerto.

Riña.—En la calle de Santa Escolástica entablóse anoche una riña entre dos individuos residentes en la misma.

Uno de ellos que es mudo, á falta de otras razones que exponer dió á su contrario tan tremendo bastonazo que le fracturó una pierna.

Conducido el herido á su domicilio fué curado de primera intención por los médicos señores Seguí Fedeliich y Pons Alzina.

El agresor fué detenido y puesto á buen recaudo.

La importantísima casa Thomas Cook et Sons universalmente conocida por tener agencias de turismo en todo el mundo, acaba de enviar á esta ciudad á su representante mister S. Holland, con el exclusivo objeto de averiguar los medios de que se disponen aquí para secundar las expediciones que organice dicha casa.

Mr. Holland llegó ayer por la mañana procedente de Palma y hasta su salida que efectuó para Barcelona á las cuatro de la tarde, estuvo adquiriendo datos y detalles para las expediciones que proyectan á Menorca. Por la tarde el vice-consul inglés señor Escudero le presentó á nuestro amigo don Francisco F. Andreu como Presidente de la Sección de Deportes y Excursiones del Ateneo y Delegado en esta del *Tourists Club de France*, visitando en compañía del señor Andreu las colecciones y dependencias del Ateneo, mostrándose muy complacido de que se dispusiera aquí de tales elementos para

hacer agradable la estancia en Mahón del viajero ilustrado.

Mr. Holland nos manifestó que el punto negro especialmente para el turista de los países del Norte eran las malísimas condiciones en que ha visto se acostumbra aquí tener los escusados, lamentando muchísimo que esta indispensable dependencia que en Inglaterra es modelo de pulcritud y aseó, haga aquí tan mal contraste con el aspecto limpio de esta población.

Mucho nos alegramos de que la Agencia Cook piense incluir á Menorca en sus proyectos de excursiones; pues aparte de la infinidad de bellezas que encierra Menorca, paga el visitarla para ver sólo nuestro puerto, especie de lago suizo que nosotros no apreciamos en lo que vale.

Bailes.—Los aficionados al baile están de enhorabuena.

Nada menos que seis permisos ha concedido la delegación, para celebrar bailes públicos en las noches de hoy, mañana y lunes festividad de San Juan y en las del viernes, sábado y domingo de la semana próxima.

Estos bailes tendrán lugar en las calles de Santa Victoria, Santa Escolástica, Concepción, Piana, San Cirilo y Santa Cecilia.

Músicas.—En las tardes de mañana y el lunes la música del Regimiento Infantería número 63 tocará en el paseo de Isabel II.

Por la noche es probable lo efectúe la banda municipal.

Acuerdo.—El gremio de maestros barberos anuncia al público que el lunes con motivo de la festividad del día cerrarán sus puertas, los establecimientos agremiados, á las dos de la tarde.

Mañana cumpliendo con la ley del descanso dominical las cerrarán á las doce.

Sesión.—Esta noche á las seis celebrará nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

En ella el Capitán General de estas islas Sr. Ortega y el General Gobernador señor Galbis devolverán la visita que en la mañana del domingo les hiciera una Comisión del Ayuntamiento presidida por el señor Alcalde.

El Friesland.—Después de ocho días de permanencia en nuestro puerto, el próximo lunes saldrá para el puerto de Argel el crucero holandés *Friesland*.

El próximo lunes festividad de San Juan Bautista no se elaborará pan tierno de clase alguna.

En cambio mañana lo habrá de todas clases.

Las fiestas que anualmente celebra el pueblo de Ciudadela por San Juan prometen verse este año muy concurridas, pues son muchas las personas que han salido y cuentan salir para el pueblo citado.

Matadero

Reses sacrificadas el día 21 de Junio

- 1 buey, 328 kilos se Cavalleria Mercadal.
- 1 ternero, 90 id. Llénorich id.
- 1 id. 252 id. Binichems de devant Alayor.
- 1 id. 161 id. Elcaufa Vey San Luis.
- 1 id. 106 id. Son Jorge Ferrerías.
- 1 id. 209 id. Son Cardona.
- 1 id. 91 id. Cristobal guardia Alayor.
- 1 id. 104 id. Fons Redones de Baix idem.

- 5 carneros, 39 id. id., id...
- 2 id. 24 id. Son Blanch Vey id.
- 5 id. 78 id. se Gudia.
- 3 id. 25 kilos Rafael Roch Alayor.

DON JOSE M.^a MERCADAL PONS,
Abogado, Alcalde de esta Ciudad.

Hago saber: que durante los días 22, 25, 26, 27 y 28 del corriente y 1.^o de Julio próximo, estará abierta en esta localidad la Oficina de contrastación de pesas y medidas de esta provincia en la casa número 1 de la calle de Alonso III con el fin de comprobar todos los aparatos de pesas y medidas que usen los industriales y comerciantes para su tráfico así como los particulares que lo descen.

A la siguiente fecha de terminar el plazo indicado ó sea el día 2 de Julio se devengarán ya por el Fiel contraste ó sus Ayundantes derechos dobles, y nadie podrá usar para la venta en público, pesas ó medidas que no lleven la marca del Estado sin incurrir en las responsabilidades que marca el artículo 592 y concordantes del Código Penal.

Lo que hago público por medio de este Bando para que nadie pueda alegar ignorancia, recomendando á la vez se cumpla este servicio puntualmente para las reconocidas ventajas que proporcionan al comercio en particular y al público en general.—Mahón 21 Junio de 1907.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

Noticias de todas partes

HOLANDA

La Conferencia de la Paz

La Haya.—Los delegados de Alemania sólo tienen instrucciones precisas en la cuestión de la limitación de los armamentos en cuya discusión no tomarán parte, pues no consideran que pueda ser práctico.

En la cuestión de los arbitrajes no tiene nada prejuzgado Alemania; dejando este asunto á la iniciativa de Francia, cuyo delegado presidirá la comisión especial que ha de entender en el mismo.

Un punto de vista americano

La Haya.—La actual conferencia de la Paz no debe circunscribirse, según los americanos á hacer cesar los horrores que acompañan á toda guerra, sino que debe suprimirlas y su misión debe ir más alta todavía.

En conferencias ulteriores los delegados deberán poner los fundamentos de una confederación de todas las naciones del globo, para poder formar un día, una República universal, del mismo modo que los diferentes estados de América del Norte, ó los Principados de Alemania han contribuido á la formación de dos potentes naciones.

El programa de la conferencia de La Haya deberá ser por el momento la supresión de las fronteras.

Los delegados de Francia y Alemania

La Haya.—Ha llamado mucho la atención una cordial conferencia que tuvieron los representantes de Francia y de Alemania.

Se cree que ambas naciones están de acuerdo respecto de los principales puntos de que se tratará en la conferencia.

Bourgeois y Melidof

La Haya.—Considérase seguro que M. Bourgeois, delegado de Francia, será elegido presidente de la Comisión del arbitraje.

El presidente de la Conferencia,

M. Melidof, ha recibido á una diputación de la Asociación nacional de mujeres que le ha entregado un mensaje en favor de la paz universal.

Melidof ha dicho que lo sometería á la Conferencia.

Crisis en puerta

Maura recibió en su casa la visita de varios ministros.

Con Besada el jefe del Gobierno ha conferenciado largamente.

En un grupo de diputados ministeriales que esperaban á Besada en su despacho oficial, hemos oido el siguiente diálogo:

—El ministro está preparando con Maura un importante proyecto.

—Sí—dijo otro—un proyecto de dimisión.

Sabemos que Besada, que había ofrecido presidir un reparto de premios de una sociedad de instrucción establecida en Barcelona, manifestó hoy que hasta dentro de tres ó cuatro días no podrá decir de una manera definitiva si hará ó no dicho viaje.

Si Maura no consigue reducir á Besada, pasado el debate político, á primeros de la próxima semana, es muy probable que se plantee la crisis.

¿Saldrá Besada? ¿Se quedará Lacierva? ¿Dimitirán la cartera los dos?

Para el gabinete Maura la separación de Besada sería una pérdida irreparable. Besada es hoy el político más ponderado del partido conservador. Solo por una secreta rivalidad entre Maura y Besada podría cometer Maura el desacuerdo de desprenderse de Besada.

En cambio la salida de Lacierva sería bien vista en la opinión y por el mismo partido conservador. Maura podría hacer una combinación ministerial sobre la base de la dimisión de Lacierva y la sustitución de algún otro ministro, que le permitiría atender á las ambiciones de algunos elementos del partido que no se resignan á una postergación indefinida.

Todo esto son calendarios que andan en boca de las gentes y cuyo fundamento ya explicamos.

Vientos de paz

Con motivo del viaje, ya acordado oficialmente, del presidente de la República francesa á Noruega fijado para los primeros días de Septiembre, al objeto de devolver la visita á los Reyes de dicha nación escandinava, se dice que M. Fallieres y el Czar celebrarán una importante entrevista en Dinamarca.

¿De qué se tratará en ella? Es prematuro determinar lo, pero se puede deducir de las corrientes favorables que estos días han circulado relativas á que el Czar no quiere satisfacer los deseos de los partidarios de un régimen francamente autocrático y de represión.

La luz empieza á penetrar en las altas regiones rusas, y en un movimiento generoso llegó á decir Nicolas II á unos delegados, que si para el engrandecimiento de la nación rusa era preciso el sacrificio de su propia existencia, moriría contento.

No se trata de morir, sino de que cese el estado de intranquilidad en que se encuentra el imperio ruso, y en que las libertades modernas, que disfrutaban todos los países civilizados puedan implantarse también, bajo sólidas garantías en el país ruso.

La entrevista de M. Fallieres y de Nicolás II en la residencia real de Reudensberg, en Dinamarca, puede ser, y de hecho será, un paso decisivo para la implantación en Rusia, de grandes reformas políticas, de carácter constitucional que satisfagan á los revolucionarios y den garantía y estabilidad al imperio de los czares.

La política de paz tan brillante inaugurada por Inglaterra va á tener por este lado éxito grandioso, y si Europa logra afianzarla, dará la norma á los Estados Unidos, por lo que se refiere á todo el continente americano; y al Japón y á China por todo cuanto se relaciona con el Extremo Oriente.

Vientos de paz soplan al presente en el mundo entero y es preciso dejarse influir de ellos porque esa es la única manera de que la prosperidad, el trabajo y la civilización sancionen definitivamente los progresos de la Humanidad.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Los restos de Pi y Margall

Madrid 22, 1'00.

En la tarde de hoy tendrá lugar con toda solemnidad el acto de trasladar los restos del ilustre apóstol del federalismo y ex-presidente de la República Española D. Francisco Pi y Margall, desde el nicho en donde reposan al hermoso mausoleo que por suscripción acaba de levantarse.

Al fúnebre acto asistirán los prohombres más caracterizados del partido liberales y muchos republicanos de la unión.

El Senado.—Discursos de Azcárate y Maura.

Madrid 22, 1'25.

En el Senado ha sido aprobada la reforma á la ley de Justicia municipal.

La minoría republicana del Congreso ha elegido como su jefe á don Gunersindo de Azcárate.

Este ha pronunciado un elocuente discurso en pró de la Solidaridad dentro de la integridad de la patria.

El jefe del Gobierno Sr. Maura se ha encargado de contestar al señor Azcárate, pronunciando un brillante discurso en el que ha combatido con dureza el separatismo, ofreciendo conceder en breve la Autonomía Municipal.

Ha dicho también que no consentirá nunca la más leve alusión que atente á la soberanía nacional insinuando la pronta derogación de la ley de jurisdicciones.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 21 Junio de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	82'82
Deuda Amortizable 4 por 100	100'50
Acciones f. c. Norte España.	60'90
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante	90'10
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	24'75
Acciones Banco Hispano Colonial	000'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	101'75
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100.	57'62
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100.	102'50
Francos	12'25
Libras	28'80

Mahón 22 Junio de 1907.

Imp. de F. Fábregues á cargo de M. Ribé

LA PELORITANA

Magnesia Eferveciente "BRIOSCHI"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Principe—Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas—Calle Castillo, 38—Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

Almacén de muebles de Sintes

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

Academia de preparación

para Carreras Militares y de Ingenieros Civiles
a cargo del Teniente Coronel de Ingenieros

Don Manuel Maldonado

ex profesor de Matemáticas superiores durante más de cinco años en la Academia del Cuerpo

y del primer Teniente de Ingenieros

Don Rafael Aparici

dedicado hace tiempo a la preparación.

Las clases para militares comenzarán el 1.º de Julio para los que aspiren a ingresar en la próxima convocatoria.

Las familias de los alumnos recibirán frecuente y periódicamente noticia de las notas de conceputación que vayan obteniendo éstos, de las faltas de asistencia y puntualidad a las clases; así como de la conducta que observen y condiciones de capacidad y aplicación para el estudio.

Honorarios de la preparación de matemáticas para carreras militares:

35 PESETAS

Clases especiales a precios convencionales.

Calle de Santa Ana, núm. 1

ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse a su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá a disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia

METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

Confitería de Cardona

San Roque 35

Para el día de San Juan

En dicha confitería se está preparando un inmenso surtido en dulces propios para regalos como son: centros, charlotas, palos troncos, ramilletes de diferentes clases, bizcochos de la reina con crema, bizcochos de la reina con merengue, gató Inglés, cuartos, cubellets, montañas rusas, polkas, tortells, prusianos, vainillas, mazapan de Cádiz, flanes, etc., etc.

También se encontrarán en gran variedad pasteles rellenos de natilla. Desde el próximo domingo se encontrarán los tan ricos helados.

5.000

postales al bromuro a 15 céntimos de peseta cada una.—Construcciones mecánicas para niños a 5 céntimos el cartón.—Grande y variado surtido de objetos de escritorio moderno.—Para las verbenas variado surtido en faros venecianos y fuegos artificiales.

Tienda de objetos de escritorio y encuadernación de **RAFAEL VIDAL, Nueva, 31.**

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

ARTILLERIA

Comandancia de Menorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta oral de pujas a la llana de 3 mulas útiles para el servicio que resultan sobrantes en la misma cuyo acto tendrá lugar el día 28 del actual y hora de las diez en el cuartel que ocupa el Grupo de Campaña de esta Comandancia en Villa-Carlos se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella, haciéndose presente que los compradores vienen obligados a satisfacer en el acto de la compra los gastos que ocasione este anuncio en los periódicos de la localidad.

Mahón 18 de Junio 1907.—El Comandante Mayor, Nicolás Martín de Villanagut.

PARA VENDER

Un motor a gas de tres caballos de fuerza, con depósitos, contador y cañería.

Una máquina de tornear hormas.

Dos sierras mecánicas y un Vochit.

Algunos pares de hormas y una partida de tornillos.

Informes: Deyá 5 Mahón.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar en las fincas denominadas «Algarrovet», «San Isidro» y «Es Barrancó» de este término municipal.

Casino EL DIAMANTE

Villa Cárlos

Todos los domingos y días festivos se servirán los ricos **helados de vainilla**. Pasando aviso se servirán a domicilio.

El día 23 del corriente, víspera de San Juan, tendrá lugar un extraordinario baile en el salón de este Casino.

PARA VENDER

Lo está una casa de la calle de San Lorenzo señalada con los números 24 y 25.

Para informes: Nueva, 29.

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Con motivo de las próximas fiestas de San Juan, que se celebran en Ciudadela, nuestra Junta de Gobierno acordó establecer billetes económicos para el viaje que el domingo próximo 23 de Junio de 1907 emprenderá para Ciudadela el magnifico vapor

«ISLA DE MENORCA»

regresando el miércoles 26 del actual con el mismo vapor.

Precio del billete ida y vuelta

5 PESETAS

Despacho: Infanta, 24.

El domingo a primera hora también se despachará en el almacén depósito de los vapores de esta Empresa.

Mahón 20 Junio 1907.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.